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金融科技：金融的回归，科技的进化
当金融科技的发展进入到深水区，我们

看到的是以收割C端流量为主导的发展模
式的偃旗息鼓，以及以赋能B端为主导的新
发展模式的大行其道。在这样一个大背景
下，金融科技的声量显然比以往低了很多。
然而，它对于实体经济的赋能，却比以往的
任何时候都要多得多。

或许，这才是金融科技本该有的样子。
如果站在今天这样一个时间档口来审

视和看待以往的金融科技，我们可以非常明
显地看出，以往的金融科技，并非是真正意
义上的金融科技，它仅仅只是互联网金融的
代名词而已。对于很多的玩家们来讲，他们
口中的金融科技，仅仅只是一个吸引流量与
收割流量的工具而已。以往，金融科技的声
量之所以会那么高，在很多程度上是因为玩
家们想要用这样一种高声量来吸引资本和
流量的注意而已。

很显然，仅仅只是以资本和流量为主导
的金融科技发展的旧模式，是无论如何都无
法获得长久的发展的，因为它的本质依然是
互联网金融。正如我们以往所看到的互联
网模式终究会走入到死胡同一样，等到那种
模式对于资本和流量的吸引力不再，一切都
将从头开始。

今天，我们所看到的金融科技，正是那
样一种模式沉沦之后，再度重生的样子。

深度分析当前金融科技的特征和内在
逻辑，我们或许才能明白究竟什么才是真正
意义上的金融科技，我们或许才能理顺金融
科技发展的内在逻辑。以此为开端，我们才
能在未来金融科技的发展过程当中，真正找
到属于自身的发展新路子。

金融科技，是一次金融的回归
让我们回到那个互联网金融依然热烈

的年代吧，在那个时候，我们看到了各式各
样的金融物种的衍生与出现。人们生产和
生活的每一个流程和环节，几乎都可以在互

联网金融的身上找到注脚。合适各样的互
联网金融物种，各式各样的互联网金融平
台，开始一股脑儿地出现。在这样情况下，
我们看到的是，一场以流量的获取和收割为
主导的新发展浪潮的来临。不可否认，花样
繁出的互联网金融，的确极大地满足了用户
各式各样的金融需求，然而，它同样将金融
带离了正确的发展轨道，最终让金融脱离了
金融本身，而成为了互联网玩家们获取和收
割流量的工具。

当金融脱离了金融本身，当金融不再是
一个与实体经济结合的存在，那么，它的发
展便偏离了本该有的正确的发展轨道。原
因在于，金融只有与实体经济结合，只有深
度赋能实体经济的发展，才能将自身的功能
和作用得到最大限度的发挥，才能为自身的
发展不断地积蓄能量。当互联网金融成为
了获取和收割流量的工具的时候，恰恰告诉
我们，这样一种所谓的金融新物种，业已走
在了错误的发展道路上。

后来，互联网金融的发展为我们证明了
这一点。因此，欲要让金融的进化能够长
久，欲要让金融的发展能够持续，我们必然
需要让金融得以回归，让金融得以重塑。正
是在这样一个大背景下，金融科技开始出
现。然而，当金融科技刚刚出现，玩家们依
然对其抱有幻想，他们依然在试图用获取和
收割流量的方式来延续自身的发展，依然让
金融科技充当维持互联网式发展的「卫道
士」。然而，事实证明，金融科技，并非是互
联网金融的代名词，并非是互联网金融的外
衣，它必然需要走出一条完全有别于互联网
金融的发展模式，才能够获得长久发展。

说到底，金融科技，是一次金融的回归。
它需要做的是让金融回归到应当具备

的功能和作用上，它需要做的是让金融与实
体经济再一次实现沟通与连接。值得注意
的是，在这样一场回归的过程当中，金融科

技的玩家们如果还在依靠传统的逻辑，传统
的模式，传统的形态，必然是无法实现真正
意义上的回归的。

只有借助新的形态，新的模式，新的逻
辑，才能让金融科技真正回归。

原因在于，实体经济业已发生了深刻而
又全面的变化。在这种变化之下，它们的需
求同样开始了一场蝶变。欲要让金融科技
真正回归实体经济，那么，它的本身必然需
要一场深刻而又彻底的改变。只有这样，它
才能做到真正意义上的回归实体，服务实
体。

金融科技，是一次科技的进化
尽管金融科技的本质依然是要回归金

融，依然是要拥抱实体，但是，如果缺少了科
技的助力和进化的话，那么，这样一种回归
与拥抱，必然是无法实现的。因此，如果我
们要寻找金融科技的内在发展逻辑的话，认
识到科技的功能和作用，认识到科技的孪生
与进化，或许才是关键所在。

在那个一个信息不对称的时代，特别是
在那样一个信息的对接尚不完备的年代里，
仅仅只是以互联网技术来进行撮合和中介，
是可以获得一定的发展的。然而，等到信息
极大地丰富，特别是等到信息冗余开始产
生，如果依然仅仅只是借助互联网技术，必
然是无法获得长久发展的。于是，我们看到
的是一系列新技术的衍生和出现。大数据、
云计算、AI和区块链，几乎都是在这样一个
大背景下诞生的。

当这些新技术开始变得成熟和完备，我
们看到的是，一场以落地和实践为主导的新
发展浪潮的来临。时至今日，我们业已看到
了诸多的行业，诸多的场景都与这些新技术
产生了联系，并且在这样一种联系之下，我
们还看到了诸多新物种的产生。

如果对金融科技的本质进行总结的话，
笔者更加愿意将其归结为一次技术的进化

和成熟与金融之间的结合所衍生而来的新
物种。换句话说，金融科技的原生动力，在
于新技术的落地和应用。当新技术开始成
熟和落地，我们看到的是，它们与金融深度
融合之后所找到的回归实体，回归产业的新
方式。

透过这一点，我们可以非常明显地看
出，金融科技其实是与互联网并无太多关联
的，它的真正真正的源生动力在于新技术。
很显然，当金融科技的源生动力开始发生改
变的时候，如果我们还在用互联网式的商业
模式来打造闭环的话，必然会将金融科技的
发展带入到死胡同里。

观察这些新技术，并且对标互联网技术
正在发生的新改变，我们可以非常明显地看
出，不再仅仅只是简单地做平台，不再仅仅
只是简单地打造中心，而是不断地寻求自身
与实体产业的深度融合，不断地助力实体经
济的嬗变，才是金融科技真正应该关注的重
要方面。

正是科技的不断进化，正是科技的不断
蜕变，才最终导致了金融科技会朝着这样一
个方向发展，才最终让金融科技摆脱了互联
网的牵绊。如果缺少了科技的进化，如果缺
少了科技的孪生，那么，金融科技是无论如
何都无法回归到拥抱实体，赋能实体的发展
轨道上的。同样地，它依然还会在互联网式
的发展道路上走得更远，它依然还会走更多
的弯路。显而易见的是，一场拥抱实体，回
归实体的新浪潮，正在金融科技行业上演
着。其实，出现这样一种新的发展浪潮，并
不是什么偶然，更不是新生。说到底，它是
由金融科技本身的特质所决定的。因为所
谓的金融科技是一次金融的回归，是一次科
技的进化。只有真正意识到了这一点，并且
真正用这一点来寻找金融科技的发展新路
子，我们才能真正跳出互联网金融的发展怪
圈，真正进入到一个全新的发展阶段。

刘强东刘强东，，归来仍是少年归来仍是少年

不得不说，互联网行业正在经历一场由
内而外的深刻嬗变。在这样一种嬗变之下，
我们看到的是，互联网企业的转型与升级，
我们看到的是，互联网大佬们的隐没与退
却。然而，正是在这样一个大背景下，我们
却看到了另外一个人以一种以往我们所熟
知的方式回归。这个人，就是刘强东。

提及刘强东，我们更多地会和「大强
子」、「东哥」等成为联系在一起。无论是哪
一种称谓，我们都可以非常明显地感受到刘
强东本身所散发出来的那种亲近与接地
气。经历了一段时间的沉寂之后，我们看到
的是，曾经人们所熟悉的那个刘强东似乎又
回来了。

从大手笔给员工们缴纳五险一金，到对

中高层进行减薪来补贴基层员工，再到对高
层人事进行调整，我们都可以非常真切地感
受到，曾经人们所熟悉的那个刘强东似乎又
回来了。不得不说，对于当时当下的互联网
行业来讲，刘强东的这次回归是非常具有标
志性的意义的，因为在沉沦了很长一段时间
之后，互联网行业的确需要这样的回归，的
确需要更多的刘强东。

一
一直以来，刘强东给人的人设就是江苏

宿迁的农家子弟。尽管他出走多年，尽管他
创立了京东，但是，这样一种标签却始终都
没有改变过。如果故乡的标签仅仅只是一
种标签的话，那么，刘强东通过回馈家乡的
自我证明，则像我们展示着刘强东走出家

乡，仅仅只是身体走出了家乡，他的根，他的
魂却一直都留在了老家宿迁。

如果用一句话来形容的话，那就是，刘
强东，归来仍是少年！

无论是他回老家给全村 65岁以上的老
年人发 1万元的红包，还是京东所带动的江
苏宿迁当地人的就业，我们都可以看出，刘
强东一直心系宿迁，一直在用自身的实际行
动回馈着老家。如果我们将刘强东的这样
一种对于家乡的回馈仅仅只是看出是一种
赤子之心的话，那么，他对于京东的塑造和
改造，则向我们证明着他在将对于父老乡亲
的这样一种深情复刻到了京东身上。

曾经看到过这样一段视频，视频中，刘
强东对于员工的宿舍提出了意见。之所以
会对宿舍的建设不满意，按照刘强东的说
法，不能苦了兄弟们，不能让兄弟们受累。
说到底，刘强东还是在用他对待父老乡亲们
的方式来对待着京东的员工们。从某种意
义上来讲，刘强东依然在用以往他对待父老
乡亲的那套做法来对待着京东的员工，依然
在用为广大的兄弟们谋福利当成是自身的
动力。

正是在这样一种动力的驱动下，我们看
到，京东始终都站在大多数人的立场上来看
待和思考问题，始终都将为大多数的京东人
来谋福利看成是自身的发展目标。于是，很
多人在提及刘强东的时候，经常会说，他的
身上有着很浓重的「江湖气」。何为「江湖
气」？按照一部影视剧里的经典台词就是，
「江湖不是打打杀杀，而是人情世故」。

二
何为「人情世故」？所谓的「人情世故」，

就是要让自己的兄弟们吃饱穿暖，要让自己
的员工们生活过得更好。很明显，这一点，
刘强东全部都做到了。或许，这才是人们会
说刘强东的身上「江湖气」浓重的根本原
因。不过，这并没有什么坏处，它似乎从另
外一个侧面告诉我们，刘强东始终都是在为
京东，始终都在为京东的兄弟们谋福利的。

在互联网行业正在遭遇重大调整的大
背景下，在所有营造起来的所谓的神话都在
被打破的大背景下，我们是需要更多像刘强
东这样的人回归的。它代表的并不是一种
对于传统互联网的盲目追捧，而更像是对以
往我们所经历的那样一个年代的向往。因
为无论是互联网也好，还是其他的新技术也
罢，它们的终极目的，无非是让自己以及与
自己相关联的人可以生活得更好。

尽管刘强东因为众所周知的原因隐退
了，但是，他却始终都在影响着京东，主导着
京东的发展。正如以往他所到的那样，如果
有一天自己对京东失去了控制权，他宁愿将

京东卖掉。之所以会有这样的壮士扼腕的
信心与勇气，无非是他想要凭借自身的努
力，无非是他想要延续自己对于父老乡亲，
对于京东员工们的赤子之心。

无论是京东对于数智化的积极拥抱，无
论是京东对于零售的新探索，无论是京东对
于下沉市场的关注，我们都可以非常明显地
看出他的影子。从表面上看，刘强东已经远
去，实质上，他并未远去。而一旦刘强东选
择归来，那么，他归来，仍是少年！

三
可能有人会说，现在京东的 CEO是徐

雷。但是，我要说的是，徐雷本身所散发出
来的那样一种气息，或许是和刘强东最为相
像的。或许这才是刘强东之所以会选择徐
雷做CEO的内在原因吧！

另外，需要明确的是，京东的控制权依
然还在刘强东的手里。所以，如果一定要对
徐雷进行一个明确的定义的话，他只能是一
个好的职业经理人，而真正决定京东的未来
和方向的，依然还是刘强东。或许，这才是
近期京东会有如此多的动作，之所以会有如
此多的改变的关键原因所在。

同样地，以往我们所看到的京东对于新
领域的探索，对于新模式的布局，我们都可
以非常明显地看出有刘强东的影子，我们都
可以非常明显地感受到有非常浓重的刘强
东的烙印。因此，如果站在这样一个角度来
对徐雷进行定义的话，不得不说，他是一个
非常合格的执行者，他是一个非常成功的职
业经理人，他可以将刘强东所做的布局都可
以得到完美的实现。

当互联网行业的发展进入到一个全新
的发展阶段，当互联网行业的调整进入到一
个全新的阶段，我们是需要更多像刘强东这
样的人回归的，我们是需要更多像刘强东这
样的人给更多的人来谋求福利的，我们是需
要更多像刘强东这样的人来真正给员工带
来福利的。一直以来，人们都在说，互联网
时代已经过去；一直以来，人们都在说，属于
刘强东们的时代已经过去。但是，我们更加
应该注意到的是，那样一个真正背离了互联
网的本质与原始奥义的时代已经过去，一个
真正回归互联网的本质与原始奥义的互联
网时代业已来临。在这样一个时代，我们是
需要刘强东的，我们是需要更多像刘强东这
样的人带领我们继续实现共同富裕的，我们
是需要更多像刘强东这样的人带领我们去
探索新的互联网的。

如果一定要对刘强东以这样一种形式
回归进行一个总结的话，或许，用「刘强东，
归来仍是少年」来形容，再合适不过了。
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